

# José Torres Vásquez: laureado rector emérito de la UNAP



**Escribe:** Pedro Mozombite (Cronista)

**En Crónicas:** <https://www.facebook.com/profile.php?id=61555141200794>

9 de junio de 2025

■ En marzo pasado visité al Ingeniero José Torres Vásquez, ex rector de la UNAP, me pidió que me sintiera con confianza y me ofreció servirme en una taza un preparado de sus plantas favoritas que él acostumbra tomarlas siempre como su fortaleza diaria. Iniciamos una larga charla de tres horas, en un ambiente fresco y en una noche lluviosa; los temas de interés que hablamos fue cultura, historia, medicina tradicional, trayectoria profesional, entre otros. Acordamos una fecha de encontrarnos, él quería conocerme, y yo quería escribir de él. Solo les comparto una parte del rostro biográfico de esta bella persona, muy educado y atento.

■ Un hombre apasionado de la ciencia y de respeto profundo por la naturaleza y las diversas culturas amazónicas. Se hizo adolescente en Nauta, su tierra natal donde nació el 17 de octubre de 1953. Es otro de los hijos predilectos de Nauta al igual que

Alfonso Navarro Cauper, a quien tuvo la dicha de conocerlo en la década de los años “70”.

- Su primaria estudió en la escuela N°1174, una de las escuelas más antiguas de la región Loreto, creada en 1853, hoy conocido como Jorge Bardales Ruiz. Su secundaria inició en el colegio “Nuestra Señora de Loreto” de Nauta y concluyó en el colegio Oscar Raimundo Benavides de Iquitos en 1971.

- Desde adolescente despertó curiosidad por las plantas y se inclinó por estudiar ingeniería forestal en la Universidad Nacional de la Amazonia Peruana-UNAP, destacando por ser un brillante estudiante, egresando en 1977 a la edad de 23 años. Los años de su formación académica y científica lo llevó posteriormente a intensificar su investigación en su campo para determinar los beneficios que brindan las plantas como medicina tradicional, que hoy en día están pasando a mera importancia en nuestra amazonia. Su cosmovisión sobre la filosofía de la naturaleza guarda relación con la cultura del pueblo Shipibo-Conibo, donde la ayahuasca como planta sagrada es importante para la cultura; tanto la catahua o lupuna tienen las mismas necesidades que los seres humanos.

- El ingeniero José Torres Vásquez como profesional siempre estuvo abocado a su formación académica, hizo estudios de especialización en la Universidad Nacional de Ingeniería-UNI, en formulación y evaluación de proyectos de inversión. Estudió maestría en industrias forestales en la Universidad Nacional-La Molina y otros estudios de postgrado. Antes de asumir el rectorado de la Universidad, ocupó otros cargos, como: jefe de planificación, decano de la facultad de ciencias forestales, profesor principal, entre otros.

- Fue rector de la Universidad Nacional de la Amazonia Peruana por dos periodos consecutivos (1994-2004). Durante sus diez años de rectorado se crearon cuatro facultades: Derecho y Ciencias Políticas, Odontología, Ingeniería de Sistemas, Farmacia y Bioquímica, y además de las escuelas profesionales de Negocios Internacionales y Turismo, la escuela de Acuicultura, escuela de Ecología en Bosques Tropicales y la escuela de Ingeniería de Medio Ambiente. Torres Vásquez gestionó y construyó la visión de la UNAP, la incrementó con más carreras para dar mayor oportunidad a más jóvenes loretanos que anteriormente tenían que emigrar a otras ciudades del país en busca de estudios universitarios.

- No solo se interesó por la educación de los jóvenes en Iquitos sino también lo descentralizó en el interior de la región, creando la facultad de Ingeniería de Sistemas e Informática, FISl en Nauta; la escuela de profesores Bilingües en Caballo Cocha; la escuela de Negocios Internacionales y Turismo en Contamana; la facultad de Industrias Alimentarias en Requena.

- Después que cesó en 2004 en la UNAP, su espíritu fue incansable e inquebrantable por mejorar la calidad universitaria en el país, por ejemplo, prestó

servicios para ser presidente de la Comisión Organizadora de la Universidad Nacional Amazónica de Madre de Dios-UNAMAD, hasta el 2006, secretario ejecutivo de la Asamblea Nacional de Rectores, entre junio del 2006 a octubre del 2007, entre otros cargos que ejerció.

- El 27 de diciembre de 1997 había sido aprobada la creación de la facultad de Ingeniería de Sistema e Informática con sede en Nauta, siendo inaugurada el jueves 30 de abril de 1998. El gran impulsor de esta gestión Fue José Torres Vásquez, y que posteriormente por su proyección a la universidad, la escuela de Postgrado de la UNAP le asigna su nombre “José Torres Vásquez”.

- El Ingeniero José Torres Vásquez, exrector de la UNAP, un hombre que hizo enormes esfuerzos por la educación y la cultura de la región Loreto, fue invitado de honor a la ceremonia por el aniversario 63 de la universidad que hace más de dos décadas atrás fue su rector.



 Fuente: José Torres Vásquez